

## Miércoles 28 de Enero del 2009

El Financiero La recesión ya llegó a México y permanecerá en todo 2009 Marcela Ojeda Castilla Para el Banco de México (Banxico), en el último trimestre de 2008, el Producto Interno Bruto (PIB) habrá registrado una caída de 1.0 por ciento y este año decrecerá entre 0.8 y 1.8 por ciento. "Evidentemente, al estar esperando una contracción económica, esto corresponde a cualquier definición de recesión", afirmó el gobernador del instituto central, Guillermo Ortiz Martínez. Alerta Guillermo Ortiz sobre problemas de liquidez (Marcela Ojeda Castilla) En los últimos meses, el Banco de México (Banxico) ha notado una baja importante en la liquidez del mercado, afirmó Guillermo Ortiz Martínez. El gobernador del Banxico destacó que desde semanas atrás, el volumen de operación en el mercado cambiario es más o menos la tercera parte del volumen normal que se tenía antes de septiembre, cuando el banco de inversión Lehman Brothers quebró, profundizando la crisis financiera internacional. En conferencia de prensa para presentar el informe de inflación al cuarto trimestre de 2008 y el Programa Monetario 2009, indicó que dado que en condiciones de mercados menos activos hay más volatilidad, el tipo de cambio se mueve más fácilmente con operaciones de relativamente montos bajos. Flujo de capitales en AL sufre un descalabro: IIF (AFP / Reuters) WASHINGTON/ZURICH, 27 de enero.- El flujo de capitales a América Latina se reducirá a la mitad en 2009 (52 por ciento) y será del orden de 43 mil millones de dólares, a causa de la crisis, según un informe del Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por sus siglas en inglés). Tras dos crisis financieras que se originaron o tuvieron gran impacto en América Latina, en los ochenta y noventa, la actual sacudida, aunque es mucho más grave y generalizada, no afectará tanto a la región, aseguró el informe. "Las perspectivas de flujos de capital privado hacia las economías emergentes se han deteriorado significativamente en meses recientes. Se hunde el peso a otro mínimo histórico; retrocede 10.67 centavos Clara Zepeda Hurtado El peso se anotó ayer un nuevo mínimo histórico de 14.2170 unidades por dólar spot, con lo que la moneda nacional cayó 0.76 por ciento respecto a la jornada previa, reveló el Banco de México (Banxico). Pese a que el banco central reactivó la colocación de dólares, luego de casi dos semanas de no subastar reservas internacionales para apuntalar al peso, por un monto de 322 millones de dólares, la moneda mexicana retrocedió 10.67 centavos frente al billete verde, hilando así cuatro sesiones de retrocesos. La autoridad monetaria ha intervenido para restarle volatilidad al tipo de cambio, subastando un monto de 16 mil 166 millones de dólares desde octubre del año pasado al cierre de ayer. Reducirán 75% el incremento mensual al precio del diesel Eduardo Ortega A partir del 1 de febrero, el gobierno federal reducirá 75 por ciento el ajuste de incremento mensual del precio del diesel, lo cual costará a las finanzas públicas nueve mil 600 millones de pesos. En México, el precio del diesel está casi un peso por debajo del precio internacional, por lo que la Secretaría de Hacienda aplicó un proceso de ajuste que convergiera a su referente en el mundo. La nueva medida, que durará el resto del año, -anunciada ayer por el presidente Felipe Calderón-, consiste en bajar un ajuste de cinco centavos a la semana a un ajuste de cinco centavos al mes. Sombrío panorama laboral en América Latina: OIT Arturo Robles La tasa de desempleo urbano para América Latina y el Caribe en 2009 podría ubicarse entre 7.9 y 8.3 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA), su mayor nivel desde 2003, sentenció la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Este mayor desempleo obedece a un crecimiento económico de 1.9 por ciento anual, estimado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), avance moderado con relación al 4.6 por ciento de 2008 y al 5.4 por ciento promedio entre 2004 y 2008. La OIT adelantó que ante el agravamiento de la crisis económica global, en las semanas próximas se podrían revisar las cifras de crecimiento económico a la baja, por lo que el escenario sería aún más sombrío. CNC exige política de Estado para el campo (Héctor A. Chávez Maya) Al menos siete mil campesinos integrantes de la Confederación Nacional Campesina (CNC) bloquearon ayer el acceso a la Secretaría de Agricultura (Sagarpa) en la ciudad de México, en protesta por las políticas agrícolas del gobierno federal. Encabezados por Onésimo Serrano González, líder de la CNC en Hidalgo, exigieron una nueva política de Estado para el campo mexicano; nuevas reglas de operación de los programas de la Sagarpa, y que se congele el precio del diesel. El dirigente lamentó la cerrazón e insensibilidad de los funcionarios de la Sagarpa al asegurar que, tras horas de diálogo, no se resolvió ni siquiera un punto del pliego petitorio que se les presentó. Por su parte Rubén Escajeda Jiménez, coordinador de la diputación campesina de la CNC, calificó de lamentable que, a pesar de que se reconoce la problemática del campo, las acciones que toma el gobierno federal no están al nivel de las exigencias y necesidades de los productores y pescadores del país. Se profundiza la crisis de empleo en maquiladoras Ivette Saldaña La caída de empleos en la industria maquiladora de exportación fue más alta de lo esperado, ya que solamente de octubre de 2008 a la fecha el saldo de plazas perdidas asciende a 56 mil 404, en lugar de las 35 mil que de manera preliminar se contabilizaron. El presidente del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (CNIMME), César Castro Rodríguez, afirmó que a pesar de las inversiones hechas el año pasado por 372 millones de dólares -18 nuevas empresas y 19 ampliaciones-, la recesión económica de Estados Unidos causó fuertes daños a las empresas del ensamble instaladas en México, ya que desde el cuarto trimestre del año pasado iniciaron cancelaciones de pedidos. En entrevista, dijo que las ciudades más afectadas por la recesión son las fronterizas, en donde hay despidos masivos. El mundo recurre a políticas de tipo fiscal como medidas anticíclicas Marvella Colín En el mundo se observa que conforme la parte baja del ciclo económico se hace más profunda, las políticas de estímulo se han reforzado con acciones de tipo fiscal por considerarse de mayor efectividad anticíclica. En estos términos, el estímulo fiscal global requerido bajo las circunstancias actuales es de alrededor de 2.0 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) mundial, según cifras del Fondo Monetario Internacional. El PIB de México decrecerá 0.3%. - FMI Washington DC, Estados Unidos (28 enero 2009).- La economía de México caerá 0.3 por ciento en 2009, frente a la previsión anterior de un crecimiento de 1.8 por ciento, informó el Fondo Monetario Internacional (FMI), que advirtió que la crisis pondrá a prueba la cooperación internacional. El FMI previó una recuperación del País de 2.1 por ciento en 2010. La economía mundial se degrada a ritmo acelerado y sólo crecerá un 0.5 por ciento en 2009, frente a la previsión anterior de un 2.2 por ciento, informó. "La economía mundial está registrando una profunda desaceleración", señaló el FMI en su nuevo informe, emitido tan sólo dos

meses después de sus anteriores proyecciones. "Se prevé que el crecimiento mundial en 2009 descenderá a 0.5 por ciento si se mide en términos de la paridad del poder adquisitivo", explicó. Estiman 51 millones sin empleo en 2009 Ginebra, Suiza (28 enero 2009).- Hasta 51 millones de empleos podrían desaparecer para finales de este año como resultado de la desaceleración económica que ha devenido en una crisis laboral mundial, dijo la Organización Internacional del Trabajo (OIT). La agencia de Naciones Unidas dijo que en el escenario más optimista, este año terminaría con 18 millones más de desempleados que a finales de 2007, con una tasa de desempleo mundial del 6.1 por ciento. En una estimación más realista, 30 millones de personas más podrían perder sus puestos si persisten las dificultades durante 2009, impulsando la tasa de desempleo mundial al 6.5 por ciento, frente al 6 por ciento de 2008 y el 5.7 por ciento de 2007. En el peor escenario económico, el informe sobre Tendencias Mundiales de Empleo recogió que 51 millones de personas podrían quedarse sin trabajo para finales de este año, lo que supondría una tasa del 7.1 por ciento. Baja dólar 17 centavos: cotiza en \$14.20 Sandra Reyes Ciudad de México (28 enero 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en las operaciones interbancarias registra descensos, luego que en la víspera alcanzó récords. El billete verde inicia con bajas ante la expectativa de un anuncio de nuevas medidas de EU para impulsar al sector financiero. La divisa estadounidense se compra en 13.75 pesos y se vende en 14.20 pesos, 17 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. El dólar interbancario Spot inició sus operaciones en 14.14 pesos a la compra y 14.17 pesos a la venta, 6.5 centavos menos respecto al cierre anterior. Cierran en 2 meses 5 mil 200 empresas Distrito Federal (28/1/2009).- En los dos últimos meses de 2008 en el País cerraron 5 mil 188 empresas, lo que implicó un despido de 413 mil 282 personas, según datos del Instituto Mexicano del Seguro Social. Esta situación se registró con mayor fuerza en Baja California, Sonora, Sinaloa, Baja California Sur, Jalisco, Michoacán, Colima y Guanajuato. Al respecto, Claudio X. González, presidente del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios, afirmó que el sector empresarial está haciendo todo lo posible por mantener las fuentes de empleo, pero las empresas se están viendo afectadas por la restricción del crédito. "Los sectores más impactados son el automotriz y el de autopartes derivado de lo que está sucediendo en el exterior, por lo que estamos haciendo todo lo posible por sostener el empleo", mencionó. Caen remesas por primera vez desde 1995 La baja en las remesas en 2008 se debió a la debilidad de la economía estadounidense, explicó el gobernador del Banco de México Ernesto Sarabia Ciudad de México (27 enero 2009).- Por primera vez desde que se lleva registro, durante 2008, los flujos de remesas que envían los mexicanos que laboran en el exterior se redujeron 3.6 por ciento, informó Guillermo Ortiz, gobernador del Banco de México. Esto significa que el monto de los recursos se ubicó en 25 mil 145 millones de dólares, monto menor al del año previo como resultado de la debilidad de la economía estadounidense, explicó. El Banco de México comenzó a registrar el flujo de remesas en 1995. El funcionario dijo que las cifras de remesas de los últimos años fueron revisadas, debido a la incorporación de nuevos intermediarios remeseros. Registra BMV ganancias Sandra Reyes Ciudad de México (28 enero 2009).- El buen ánimo vuelve a hacerse presente en los mercados bursátiles y en el caso de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que inició operaciones al alza ante la expectativa de la votación del plan de estímulo económico del Presidente de EU, Barack Obama, a la espera del anuncio de política monetaria de la Fed e impulsada por los títulos de Cemex. La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) acentúa las ganancias y registra ganancias de 2.36 por ciento, para superar los 20 mil puntos. En la BMV se negocian 65.7 millones de acciones por un importe de mil 209 millones de pesos. Entre las acciones con mayores ganancias destacan: DINE B, con 10 por ciento; CODUSA \*, con 7.69 por ciento; HOMEX \*, con 6.50 por ciento; CEMEX CPO con 6.11 por ciento. Cae España en recesión Madrid, España (28 enero 2009).- La economía española entró oficialmente en recesión al contraerse el Producto Interno Bruto (PIB) en los dos últimos trimestres de 2008, informó este miércoles el Banco de España. El PIB cayó en el cuarto trimestre un 1.1 por ciento respecto a los tres meses anteriores, en los que la economía ya se había contraído el 0.2 por ciento, informó el banco en su boletín. Es la primera vez en 15 años que España genera números rojos en su PIB. De manera general se considera que un país está en recesión cuando registra crecimiento negativo en dos trimestres consecutivos. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/32402.html> Banxico calcula hasta 340 mil despidos este año Los augurios para la economía nacional se ensombrecieron ayer debido a estimaciones del Banco de México y de la Organización Internacional del Trabajo sobre crecimiento y empleo en 2009. El gobernador del banco central, Guillermo Ortiz Martínez, señaló que se modificó a la baja la estimación del Producto Interno Bruto para el presente año, la cual quedó en un rango negativo de entre 0.8% y 1.8%, lo que representará una reducción de hasta 340 mil empleos. La Organización Internacional del Trabajo (OIT) pronosticó un fuerte debilitamiento de la economía de México, debido a su estrecho grado de integración financiera y comercial con Estados Unidos. Consideró poco posible una mejoría en materia de empleo. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68845.html> Necesario, eliminar monopolios: SHCP Angelina Mejía Guerrero Al proponer reformas estructurales adicionales, el secretario de Hacienda, Agustín Carstens, destacó que una de las medidas que hay que tomar para impulsar la economía es la eliminación de los monopolios, y en el caso particular de las telecomunicaciones, abrir la telefonía fija a mayor inversión extranjera. Es la primera vez que el funcionario aborda el tema de las telecomunicaciones, y con asuntos tan concretos de esta industria. Señaló que, para lograr una competencia más equitativa en este sector y que esto repercuta en mejores precios a los usuarios, se debe trabajar en temas como la interconexión, el roaming y la consolidación de áreas básicas de servicio para igualar la cobertura y los estándares que tienen nuestros socios comerciales. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68842.html> Ahuyenta fisco la inversión externa Manuel Lombera Martínez Luis Ortiz, presidente del Comité de Asuntos Fiscales de la Cámara Americana de Comercio en México (Amcham), advirtió que "es posible" una reducción en la inversión extranjera debido al sistema fiscal y a las condiciones jurídicas que enfrentan los empresarios. "No es posible que un contribuyente para venir a México pida una ratificación que le otorgue el fisco y a los cinco años se la reboten. Esos juicios ahuyentan la inversión extranjera e implica eliminar la posibilidad de generación de empleos", dijo Ortiz en el marco del Seminario Actualización Fiscal 2009 de la Amcham. Un día después de que la cúpula empresarial mexicana expresara su insatisfacción con las políticas fiscales del gobierno, el presidente del Comité de Asuntos Fiscales de Amcham coincidió

con los empresarios nacionales para que el Impuesto Empresarial de Tasa Única (IETU) se grave trimestralmente. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/28/index.php?section=economia&article=024n1eco> Recesión: el PIB decrecerá entre 0.8 y 1.8%; 340 mil, al desempleoLa economía mexicana está en recesión. En 2009 el producto interno bruto (PIB) decrecerá entre 0.8 y 1.8 por ciento y hasta 340 mil personas que hoy tienen un empleo formal se irán a la calle. &ldquo;Esto corresponde a cualquier definición de recesión&rdquo;, declaró el martes Guillermo Ortiz Martínez, gobernador del Banco de México (BdeM). Hasta hace muy poco tiempo, el Ejecutivo federal jugaba con las palabras y aseguraba que la mayor crisis de la economía mundial en un siglo no provocaría a México más que un &ldquo;catarrito&rdquo;. El panorama dibujado ayer por el banco central, ente autónomo del Ejecutivo, es en cambio de &ldquo;un alto grado de incertidumbre&rdquo;, según comentó el gobernador Ortiz en una conferencia de prensa. A comienzos del año, Agustín Carstens, secretario de Hacienda, dijo que en 2009 la economía tendría un &ldquo;crecimiento cero&rdquo;.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/01/28/index.php?section=economia&article=024n2eco> Dólar a \$14.37; el peso, en su valor más bajoRoberto González Amador Nunca el peso mexicano tuvo tan bajo valor de cambio frente al dólar como ayer. La moneda mexicana acumuló una pérdida de una cuarta parte de su valor frente a la divisa estadounidense desde que comenzó el actual gobierno, mientras en los últimos tres meses y medio han salido de la reserva internacional de divisas 19 mil 340 millones de dólares para mantener la liquidez en el mercado cambiario y evitar así una mayor devaluación. Este martes el tipo de cambio para operaciones de mayoreo, las más representativas del mercado de divisas, finalizaron en una marca sin precedente: 14.21 pesos por dólar, cuando un día antes la cotización era de 14.11 pesos. El primero de diciembre de 2006, cuando empezó el actual gobierno, el tipo de cambio era de 10.77 pesos por dólar, también para las transacciones de mayoreo. En ese lapso se acumula una devaluación de 24 por ciento.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/01/28/index.php?section=economia&article=025n2eco> Bajó 9%el precio del petróleo ante preocupaciones por la demandaNueva York, 27 de enero. El petróleo cayó 9 por ciento este martes después de que sombríos datos económicos de Estados Unidos, el mayor consumidor mundial de energía, alentaron preocupaciones por la demanda, y pese a la aparente firmeza de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), en víspera del informe semanal sobre reservas del Departamento de Energía estadounidense. En el New York Mercantile Exchange (Nymex), el barril de West Texas Intermediate para entrega en marzo terminó en 41.58 dólares, en baja de 4.15 dólares en relación al cierre del lunes. En Londres, el Brent del Mar del Norte con el mismo vencimiento perdió 3.23 dólares a 43.73 dólares el barril. La mezcla mexicana de exportación cerró la jornada en 38.79 dólares por tonel, una pérdida de 2.85 dólares respecto al cierre previo. <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/28/index.php?section=economia&article=026n1eco> Prevé la OIT que 2.4 millones de personas de AL perderán su trabajo este añoSan José, 27 de enero. La tasa de desempleo urbano en América Latina y el Caribe aumentaría este año por primera vez desde 2003, en medio de un menor crecimiento económico en la región debido a la crisis financiera internacional, proyectó el martes la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Así la OIT prevé que la crisis económica incidirá negativamente no sólo en la generación de empleo, sino en la calidad del mismo en América Central y República Dominicana. En el informe &ldquo;Panorama Laboral 2008&rdquo;, la OIT estimó que con un crecimiento del producto interno bruto (PIB) del 1.9 por ciento en el 2009, la tasa de desempleo urbano aumentaría a entre 7.9 por ciento y 8.3 por ciento como promedio anual. La organización señaló además que el desempleo urbano bajó en 2008 a 7.4 por ciento, desde 8.1 por ciento del año previo, en un contexto de crecimiento de 4.6 por ciento en la tasa del PIB regional. Según la OIT, hasta 2.4 millones de trabajadores podrían perder sus empleos en América Latina en 2009, elevando la tasa de desempleo de la región por primera vez en seis años. <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/28/index.php?section=economia&article=026n2eco> Tratará Calderón en el Foro Económico el tema de México y la crisis financieraEn Davos, Suiza, el presidente Felipe Calderón arrancará su agenda con un almuerzo privado con el ex presidente Ernesto Zedillo y un día después ofrecerá un balance del impacto de la turbulencia financiera en el país con la conferencia denominada Jinetes en la tormenta: México superando la crisis. Además de la crisis internacional, se prevé que el conflicto en la frontera de Gaza sea un tema que trate con el presidente de Israel, Shimon Peres, como parte de las 24 actividades que desarrollará en esta ciudad alpina. En su participación en el Foro Económico Mundial, la Presidencia de la República informó que el michoacano buscará &ldquo;diferenciar a México de otros países emergentes y poner de relieve las oportunidades que ofrece frente a la crisis&rdquo;.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/01/28/index.php?section=economia&article=027n2eco> Intenta la OCDE combatir &ldquo;el lado oscuro&rdquo; de la globalización: GurríaDavos, 27 de enero. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) intenta combatir el &ldquo;lado oscuro&rdquo; de la globalización, como la corrupción y la evasión de impuestos, mientras los líderes mundiales se concentran en estabilizar los sistemas financieros, dijo el director de la institución. En un texto escrito poco antes del inicio del Foro Económico Mundial en Davos, Angel Gurría, secretario general de la OCDE, señaló que los líderes políticos y empresariales necesitaban &ldquo;rescribir las normas de las finanzas y los negocios globales&rdquo;. El efecto de la crisis se resentirá en la 39 edición del Foro de Davos que mañana comienza aquí y que será más austera que las celebradas de los últimos años, con menos fiestas y sin personajes famosos. Ni Angelina Jolie ni Brad Pitt, ni siquiera el cantante Bono, un asiduo de las reuniones, acudirán este año a la estación alpina que será el escenario de la cumbre del Foro Económico Mundial enmarcada en el peor contexto económico desde la fundación del evento en 1971.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/01/28/index.php?section=sociedad&article=044n1soc> Sin acuerdos, cumbre para paliar el hambre a mil millones en el mundoMadrid, 27 de enero. La cumbre sobre seguridad alimentaria fue clausurada este martes por el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, y el presidente del gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero, sin que se llegara a medidas concretas en la lucha contra el hambre en el mundo. En su edición on line, el diario El País dio a conocer que 15 naciones tienen el compromiso de destinar 5 mil 500 millones de dólares para mitigar el problema &ndash;en los próximos cinco años&ndash;, que se unen a los mil 300 millones que ya moviliza la Unión Europea (UE). Sin embargo, en la reunión de dos días, sólo España &ndash;de un centenar de participantes&ndash;

se comprometió a dar más dinero. Zapatero anunció que destinará mil millones de euros para reducir la pobreza y el hambre en el mundo y garantizar la seguridad alimentaria. Se trata de una ayuda anual de 200 millones durante cinco años para los países más vulnerables, que se unen a los 500 millones comprometidos el pasado junio, durante la cumbre de la FAO realizada en Roma. La Reunión de Alto Nivel sobre Seguridad Alimentaria para Todos fue continuación de aquel encuentro en la capital italiana.